

LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

REDACTOR, José M^e Sanchez G.

EDITOR RESPONSABLE. "La Unión Católica."

ADMINISTRADOR, Antonio Lehmann.

Hee est victoria que vincit mundum, fides nostra.

1^o Joan V, 4.

San José, miércoles 23 de Septiembre de 1896.

Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.
(Math. XVIII, 20).

ADMINISTRACION

CALLE 19, SUR, NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos:

M^r. A. LORETTE, rue Caumartin, 61.

CONDICIONES.

Suscripción por un mes..... \$ 1-00
Número sueldo del día..... 0-10
" atrasado..... 0-20
Avisos y comunicados, precio convencional.
PAGO ANTICIPADO.

CALENDARIO.

SEPTIEMBRE. Este mes tiene 30 días.
Miérc. 23.—San Lino, papa y mártir; santa Tecla, virgen y mártir.
23^o Aniversario del fallecimiento del Ilmo. señor Obispo Llorénte.

"LA UNION CATOLICA."

TRIGÉSIMA OCTAVA

CARTA PASTORAL

DEL

ILUSTRÍSIMO Y REVERENDÍSIMO

SEÑOR DON

Bernardo Augusto Chiel,

OBISPO DE COSTA RICA

publicando la Encíclica de nuestro Santísimo Padre el Señor León XIII, acerca de

EL ROSARIO DE NUESTRA SEÑORA
fecha en Roma el día 15 de Septiembre de 1895.

(Continúa)

El profundo misterio de la inagotable caridad de Jesucristo se revela de un modo especialísimo en aquella circunstancia de haber querido, próximo ya a la muerte, confiar su Madre a san Juan constituyéndola en Madre suya, por virtud de un testamento memorable: "He ahí a tu hijo," dijo a María desde lo alto de la Cruz. Según la interpretación constante de la Igle-

sia, Jesucristo quiso designar en la persona de Juan a todo el género humano; y más especialmente a aquellos hombres que habrían de estar ligados con Él por los lazos de la fe. Y en este sentido pudo decir san Anselmo de Cantorbery: "¿Qué puede concebirse de más grande, sino esto, que Vos, oh Virgen Santísima, sois Madre de aquellos que tienen a Jesucristo por padre y por hermano?"

María Santísima recibió con espíritu generoso este espléndido legado comenzando a cumplir su elevada misión en el Cenáculo bajo los sagrados auspicios del Espíritu Santo. Ella fué ayuda y sostén de la naciente Iglesia por la santidad de su ejemplo, la autoridad de sus consejos, la dulzura de sus exhortaciones y la eficacia de sus plegarias ferventísimas; mostróse verdaderamente Madre de la Iglesia, y fué verdadera Reina de los Apóstoles, a los cuales hizo participantes del tesoro de los divinos oráculos que Ella "guardaba en su corazón."

Imposible de todo punto manifestar hasta dónde llegaron los efectos de su misericordia desde el momento en que se vió elevada al pináculo de la gloria, al lado de su divino Hijo, en el trono espléndido que convenía a su altísima dignidad y a sus singularísimos méritos. Desde aquellas luminosas alturas, Ella comenzó a velar constantemente por la Iglesia y a otorgarnos su maternal protección, de tal modo, que después de haber sido cooperadora en la obra maravillosa de la redención humana, ha venido a ser la dispensadora de las gracias, frutos de esa misma redención, habiéndosele otorgado para ello un poder cuyos límites no pueden columbrarse. Por esta razón, las almas cristianas se sienten naturalmente impulsadas hacia María; por esta razón comunican a esta Madre amantísima sus pensamientos y sus designios, sus alegrías y sus tristezas; y en todas las vicisitudes de la existencia confían en Ella y en su protección soberana; por esta razón se elevan a María interminables alabanzas en todas las naciones y en todos los ritos, que van multiplicándose a través de las edades. Háselas llamado *Nuestra ma-*

dre, Nuestra reina, Nuestra mediadora, la Reparadora del mundo, la Dispensadora de las Gracias de Dios.

Y como el fundamento y el principio de las gracias divinas mediante las cuales es dado al hombre elevarse por encima de las cosas naturales al conocimiento del orden sobrenatural, es la fe, para adquirir esta fe salvadora y mantenerla siempre encendida en nuestras almas, es necesario pedirle con insistencia a Aquella que concibió en sus entrañas al "Autor de la Fe" y que por lo maravilloso de su fe fué proclamada "bienaventurada." "Nadie puede llegar al conocimiento de Dios, oh Virgen Santísima! sino por vos; nadie puede salvarse sino por vos, oh Santa Madre de Dios! Nadie, si no es por vos, obtendrá misericordia." (S. Germán, Constant, Or. II, in dormit. B. M. V.) Ciertamente no parecerá exagerado afirmar que solamente bajo la dirección, y mediante el auxilio de María, pudo la doctrina evangélica esparcirse a través de tantos obstáculos y fructificar en todas las naciones, estableciendo en todas ellas el nuevo reinado de la justicia y de la paz. Este mismo pensamiento era el que inspiraba la oración de san Cirilo de Alejandría, cuando se dirigía a la Santísima Virgen en aquellas memorables palabras: "Por vos predicaron los Apóstoles a las naciones la doctrina salvadora; por vos, la Cruz bendita fué celebrada y adorada en la redondez de la tierra; por vos, fueron puestos en fuga los demonios y el hombre se sintió llamado al Cielo; por vos, toda criatura envuelta en los errores de la idolatría llegó al conocimiento de la verdad; por vos, alcanzaron los fieles la gracia del santo Bautismo y se fundaron iglesias en todos los pueblos." (Hom. contra Nestorio).

Todavía más: María, como así lo proclamó el mismo santo doctor, fué la que fortaleció y consolidó muy especialmente "el cetro de la Fe ortodoxa," y desplegó todo su poder para que la Fe católica se mantuviera sólida, intacta, poderosa y fecunda. ¿A qué aducir pruebas en demostración de esta verdad inconcusa, pruebas que más de una vez se han manifestado por modo maravilloso? Sobre todo, en aquellas épocas tristes y en aquellos pueblos en que se

contempló abatida y como agonizante la Fe, ó en que se vió atacada con furor indecible por multitud de perniciosos errores, se manifestó de un modo evidéntísimo el misericordioso auxilio de la augusta Virgen María. En estos momentos fué cuando, merced sobre todo a su protección nunca desmentida, surgieron varones eminentes en santidad y en apostólico celo que opusieron dique invencible a los asaltos del error, y lograron tornar a los hombres a la piedad de la vida cristiana. Ilustre, entre estos varones escogidos fué Domingo de Guzmán, quien consagrando a este doble apostolado, puso entera su esperanza en el Rosario de María. Nadie ignora cuánta parte cupo a la Santa Madre de Dios en los grandes servicios prestados a la causa de la verdad católica por los venerables Padres y Doctores de la Iglesia. De Ella, con efecto, que es "Asiento de la Sabiduría," procedió la inspiración tan fecunda que palpita en sus escritos, y por Ella solamente, como ellos mismos lo proclaman, fué confundida la malicia de los errores y se vió detenida en sus progresos la herejía. Por último, los príncipes cristianos y los romanos Pontífices, custodios y defensores de la Fe, los unos en los trances de la guerra, los otros en la promulgación de sus solemnes decretos, siempre imploraron la protección de esta Madre de misericordia y jamás la imploraron en vano.

Por esta razón, la Iglesia y los Padres glorifican a María con tanta verdad como magnificencia: "Salve, lengua siempre elocuente de los Apóstoles, sólido fundamento de la Fe, baluarte inquebrantable de la Iglesia. Salve; por vos hemos sido inscritos en el número de los ciudadanos de la Iglesia una, Santa, Católica y Apostólica. Salve; divino manantial del que fluyen sin cesar los ríos de la divina sabiduría; las aguas puras y limpias de la ortodoxia que rechazan a lo lejos las turbias olas de los errores. Regocijaos; porque vos sola habéis destruído en el mundo todas las herejías."

Esta parte principalísima que cabe a la Madre de Dios en los combates y en los triunfos de la Fe católica, pone de manifiesto con claridad meridiana los designios de la divina Omnipotencia respecto a la

FOLLETIN.

EL HIJO DEL REY.

(Continúa).

En estas horas de amargura parecía aquilarse el valor de Luis XVI, ese valor verdadero y nada común que consiste en soportar con paciencia la desgracia. Cuando cesaba el tumulto y desaparecía la causa de la alarma, reunía a su familia y procuraba hacerle olvidar sus angustias, conversando con el Delfín y proponiéndole la explicación de un enigma; y la inteligencia con que el niño contestaba conseguía secar las lágrimas de su madre y de su tía.

—Luis, le preguntó una vez el Rey: cuál es la cosa más bella, más noble y mejor....

—Cuál ha de ser sino mamá, contestó al punto el Delfín, echándose en los brazos de la Reina.

—No me dejaste concluir, prosiguió su padre. Te preguntaba qué cosa es la más bella, la mejor y la más noble, y a la que rechaza con tanta frecuencia la humanidad.

—La Verdad, la Verdad, papá, pero no he adivinado yo, sino que mi hermana me lo dijo al oído.

—Así pasó el otoño de 1792, y llegó el invierno sin traer ningún alivio a la situación de los cautivos. Una noche, cuando estaba la familia real reunida en el salón, el Delfín, con la curiosidad peculiar de la infancia, preguntó a su padre cuál era el libro que leía con tanta atención.

—La historia de un Rey desgraciado, de Carlos I de Inglaterra, respondió Luis XVI.

—Y ¿por qué fué desgraciado? ¿Su pueblo también lo hizo poner en la prisión, como lo ha hecho el tuyo, papá?

—Sí, hijo mío; hay una gran seme-

janza entre su vida y la mía, y temo también que la haya entre nuestros destinos.

La Reina dió entonces un profundo suspiro y dirigió a su marido una mirada llena de tristeza.

—Cuando seas hombre, prosiguió el Rey, podrás leer y comprender este libro, que no es propio para tu edad; ahora te daré uno que te he hecho comprar, lleno de historias sencillas é instructivas; ese es el que te conviene.

(Continúa.)

OPINIONES MÉDICAS SOBRE EL VELOCIPEDO.

(Concluye.)

Declárase el Dr. Tiburcius contra la opinión de que el ejercicio en velocipedo es perjudicial a la vejez, como lo afirmó arriba el Dr. Mendelsohn,

y prueba su aserto con el ejemplo personal, pues él es entusiasta velocipedista, á pesar de sus muchos años. Insiste, sin embargo, como sus otros colegas, en lo peligroso de tomar una posición encorvada; defecto frecuente no sólo en los aprendices, sino aun en los ya habituados á este ejercicio; y advierte que semejante abuso podría corregirse, influyendo en los fabricantes, para que en bien de la higiene coloquen siempre la silla más adelante y el manubrio más alto, más atrás.

El Dr. Voss, cita el caso de muerte repentina de un hombre bien constituido, á los 40 años de edad, después de andar cinco minutos en velocipedo.

Era gran fumador y padecía de ataques de debilidad en el corazón.

Interesantes noticias da el Dr. Eulenburg sobre los efectos terapéuticos del velocipedo; dice que el Dr. americano Hammond mencionaba 13

Virgen Santísima y debe inspirar á todos los buenos firme esperanza de que nuestros votos se verán cumplidos y colmados nuestros deseos.

¡Hay que confiar en María! ¡Hay que rogar á María! ¿Qué no podrá Ella hacer en pro de la realización de este Nuestro deseo; que la Religión llegue á unir á todos los espíritus por la profesión de una misma Fe y á todas las voluntades por los lazos de una perfecta caridad? ¿Qué no querrá hacer Ella en favor de los pueblos, por cuya estrecha unión rogó Cristo con instancias á su Padre, y que llamados, por virtud de un solo Bautismo á participar de una misma inmortal herencia, adquirida al precio de un sacrificio de valor infinito, deben marchar todos juntos y de corazón unidos, con dirección á esta "luz admirable?" ¿Cómo no ha de desplegar Ella todos los tesoros de su ternura y de su benevolencia en pro de la Iglesia, endulzando los largos sufrimientos de la Esposa de Jesucristo y fortificando los lazos de la unión en el seno de la familia cristiana, fruto insigne de su *maternidad*?

La esperanza de la próxima realización de todas estas cosas parece confirmada por la creencia firmísima que abriga tantas almas piadosas, en que María ha de ser el lazo bendito, dulcísimo pero inquebrantable, por virtud del cual todos aquellos que aman á Cristo, formarán un solo pueblo de hermanos, obedientes, todos ellos, como á su común padre, al Pontífice romano, Vicario de Jesucristo en la tierra. Al llegar á este punto, Nuestro pensamiento se remonta, y volando al través de las edades, se fija en los gloriosos testamentos de la antigua unidad y con placer indecible se recrea con los grandes recuerdos del Concilio de Éfeso. La profesión de la misma fe que unía al Oriente y al Occidente en aquellos remotos días, pareció entonces afirmarse con un vigor singularísimo y resplandecer con una gloria más pura. Entonces fué cuando sancionado por los Padres del Concilio el dogma declarando á María *Madre de Dios*, la religiosísima ciudad de Éfeso acogió la decisión de la augusta asamblea con transportes de alegría; y al propagarse la fausta nueva de pueblo en pueblo, produjo explosiones de entusiasmo en toda la redondez de la tierra.

(Continuará.)

La cuestión romana.

Empeñarse en celebrar aniversarios vergonzosos, que para toda inteligencia presidida por un mediano espíritu de justicia, significan la consagración de atentados de lesa civiliza-

ción, es un acto inconcebible, que sólo puede explicarse por la obcecación en que el hombre cae cuando se deja dominar fuertemente por las pasiones, sufriendo, en consecuencia, extravío sus juicios y sus actos.

El año pasado, el Gobierno de Italia quiso celebrar con pomposas fiestas el 25º aniversario de la ocupación de Roma por las tropas de Víctor Manuel; hecho por demás inicuo, que privó al Romano Pontífice del último resto de territorio en que había venido ejerciendo durante muchos siglos, con los títulos más legítimos, su dominio temporal. Ávidos de una sanción que ninguna Nación europea ha querido otorgar á tan inicua como sacrilega usurpación, se pusieron en juego toda clase de intrigas para obtener que los Municipios de Italia contribuyesen á la celebridad; pero la mayor parte de éstos rehusaron hacerlo, y muchos de ellos, justamente ofendidos, llevaron su entereza hasta protestar energicamente contra tal celebración. Los Representantes de las Potencias extranjeras acreditados ante el Quirinal, á tal punto se sustrajeron también de toda participación en la fiesta, que ni aun enarbolaron ese día sus respectivas banderas. El Embajador alemán se ausentó de Roma. Y con todo y que había pasaje libre en todas las líneas férreas para atraer á Roma el mayor número de gente, que hiciese aparecer como popular la celebración, la concurrencia fué exigua. Total, que la tan sonada fiesta fué un completo fiasco para el Gobierno de Humberto, y una nueva improbación tácita del acto vandálico llevado á cabo en el último tercio del siglo XIX, con escándalo de la civilización y del mundo, el 20 de Septiembre de 1870.

El Gobierno italiano no quedó con ganas de experimentar otro desaire semejante, y este año el cable no nos ha dicho ni una palabra de qué se quisiera celebrar la nefasta fecha. Pero, *donde menos se piensa salta la liebre*, dice el refrán. Un diario de "la más pequeña de las repúblicas americanas," condolido de los usurpadores, abandonados de la Europa y del mundo, en ese día, á sus propias reflexiones, resolvió enviarles, por medio de un su *colaborador*, y á fuer de confraternidad de ideas, algunas palabras de consuelo. Y aquí del vocabulario y

en la otra y las bolsas repletas de cajas de píldoras rosadas de Williams, que es saludable andar en velocípedo para las personas de buena conciencia y salud, y aun para algunos enfermos, si antes se les pide á ellos receta y consejo; y que finalmente si alguno por no observar bien el equilibrio rueda sin velocípedo y se tuerce la cara ó fractura un pie, ó pierde los dientes, ellos con sus pícaros instrumentillos lo entablillarán, lo remendarán, le fabricarán dientes con otros de caballo, lo purgarán y embalsamarán para que vuelva á quedar *comm'il faut*, aun cuando fuera con una nalga de corcho como don Frasquito el del Padre Luis Coloma.

Así, pues, amigos, cuidad sólo de no atropellar á nadie, de sentaros derechos y no formando curvas, y montad, montad, vuestros caballitos de acero.

de las frases favoritas de la secta: "el poder de la teocracia que cae bajo el poder de un pueblo que gime, que se lamenta de su esclavitud." "La teocracia eterna antagonista del pueblo." "Esa fecha, desprendimiento (!) de una era de paz y de libertad para el mundo." Y "vayan esos renglones á ser una *flor* más, de las que forman la *brillante corona* de los liberales italianos."

¡Pues están aviados! ¿para qué quieren más?

Pero no debe engañarse así á los pueblos, ellos tienen derecho á que se les instruya con la verdad. Veamos qué fué y qué significa ante el derecho y para la libertad, para la civilización, la ocupación de Roma por Víctor Manuel.

Ya publicamos en LA UNIÓN CATÓLICA (Nº 270, 19 de Febrero de 1893) un documento importante respecto á la ocupación de los Estados Pontificios que, so pretexto de unidad nacional, había comenzado á efectuar Víctor Manuel, entonces rey de Cerdeña. Es una nota del 13 de Octubre de 1860, en que el Príncipe Regente de Prusia (después el Emperador Guillermo I de Alemania) dice á aquél por medio de su ministro:

"Todos los argumentos de este documento estriban en el derecho absoluto de las nacionalidades. Pero el Gobierno prusiano, si bien no desconoce la importancia del principio nacional, *no puede deducir del mismo la justicia de una política que renuncia al respecto debido al derecho. Al contrario, lejos de considerar como incompatibles estos dos principios, opina que un Gobierno regular, á saber, no revolucionario, debe realizar los legítimos deseos de su nación únicamente con la conservación de los derechos vigentes.*

"La nota del Gobierno de Cerdeña parece suponer que todo lo existente haya de ceder á las exigencias de los nacionalistas, y que las autoridades tengan que cejar ante cualquier manifestación (como las que el Conde de Cavour provocaba artificialmente por sus agentes en el territorio pontificio) que la opinión pública haga en pro de tales aspiraciones.

"Una máxima tan diametralmente opuesta á las reglas más elementales del derecho de gentes, no puede ponerse en práctica sin peligro más grave para la tranquilidad de Italia, el equilibrio europeo y la paz de nuestro continente. Apoyarla sería abandonar el camino de la justicia para entrar en el de la revolución. Pues bien: el Gobierno de S. M. el Rey de Cerdeña, sin ningún otro derecho que el de la llamada nacionalidad italiana, y sin alegar otros motivos, ha exigido al Papa que disuelva sus tropas extranjeras (los zuavos), y, sin esperar su respuesta, ha invadido el territorio pontificio, del cual tiene ocupada ahora la mayor parte. . . . (Siguén más ejemplos de infracciones del derecho de gentes, cometidas por los piemonteses. . . .) De esta manera el Gobierno de Cerdeña se atreve á infringir del modo más flagrante el derecho de gentes, á pesar de que no deja de citarlo ante los Gobiernos extranjeros, que quisieran verle respetado en Italia.

Ya que se nos ha rogado emitir nuestro juicio sobre tales actos y principios, no hemos podido menos de hacerlo sinceramente, *creyendo cumplir un deber imprescindible en reprobarlos todos de la manera más absoluta y energética.*"

Esta nota vale por sí sola, como lo expresa, la más solemne reprobación de los actos consumados por Víctor Manuel con la ocupación de Roma, como violatorios de todo derecho, como un crimen de lesa civilización.

Vagos y vagas no.

Una remesa de más de 40 vagos han sido enviados á Golfo Dulce, la Siberia de Costa Rica, y como que se alista la retaguardia.

La autoridad los hizo recoger, según noticias, á unos porque son calificados rateros, otros viciados á licores, otros por no tener *oficio*; sólo cabe duda si los vagos mal entretenidos se castigan ó quedan excluidos.

Depurar la sociedad de esos seres que sólo consumen y no producen, que fomentan el vicio y lo multiplican, que con su ejemplo precipitan á muchos á abandonar el trabajo, esa virtud característica de la honradez, es sin duda una medida muy benéfica, digna de encomio y que dice muy bien de los mandatarios; porque esto prueba la marcada intención de hacer el bien moralizando, quitando los miembros roídos, maleados del cuerpo social; aunque no sabemos hasta ahora qué clase de establecimiento de corrección se ha establecido en Golfo Dulce, para que estos infelices se regeneren y tornen en miembros útiles de la sociedad.

Mas salta desde luego una idea: ¿por qué en el sexo femenino no hay vagas? No tenemos noticia que en la actualidad se califique á ninguna mujer como tal, y mucho menos que se la castigue; lo que prueba con toda evidencia, que la moralidad en la mujer costarricense ha llegado á su mayor perfección; todas deben ser trabajadoras, deben tener oficio honesto reconocido, puesto que *no hay una sola vaga*, ¡qué felicidad!

Cierto y muy cierto; echemos una mirada en torno de la sociedad y tendremos las pruebas al canto.

Muchas mujeres asisten á las fábricas de cerveza, de calzado, trabajan como costureras, pureras, lavanderas, aplanchadoras, etc., etc., y otras muchas, en no poco número, no tienen esos oficios; pero sí llenan estrictamente su cometido, recibiendo visitas de día y de noche, pasean á todas horas, se solazan en las puertas de sus habitaciones, etc.: ¿quién dice que estas mujeres no trabajan? quien tal diga se equivoca, tal que la ley les reconoce su *oficio*, con la sola condición de que se inscriban, que asistan al registro con puntualidad. No faltan á su consigna; en sus relaciones sociales procuran atraer lo posible á los jóvenes de 17 años arriba, si es posible haciendo que abandonen por completo el hogar doméstico, pues así se obtiene un grande adelanto y un positivo progreso; que si el hombre ó hombre que las visitan son casados ó padres de familia, no cejan un momento hasta hacerles abandonar sus esposas ó su familia, porque esto es un verdadero lustre para la *moderna civilización*: así se obtienen muy buenos ciudadanos, y ese bello desorden reporta inmensos bienes al Estado; el matrimonio y la familia coronan su felicidad, que redundan en provecho de la comunidad en general.

No hay exageración, calle á calle, casa á casa, preguntad si hay lágrimas que enjugar ó risas que escuchar, y por doquiera al partir, encontraréis lágrimas del padre, la madre, los hermanos, la esposa. . . que lloran la ausencia, el desprecio, el abandono, *más aún la pérdida de su deudo*; y en

frente corriendo parejas van esas mujeres, que gastan lujo, buena habitación, perfumes exquisitos, pasean, botan á derecha é izquierda el dinero de aquellos cautivos que lloran sus vecinos de enfrente.

Este estado de cosas lo ha aceptado la sociedad como bueno; puesto que la moderna civilización realiza el gran milagro del siglo dignificando el vicio, y vicio como el de la prostitución. A Costa Rica le cabe la gloria de ser de las primeras que ha elevado este vicio al rango de oficio, eliminando así la vagancia en la mujer.

Al concluir el siglo XIX, Costa Rica va á recoger un laurel honorífico en el gran certamen de la civilización, en presencia de las naciones todas. Si en la gran nación americana ha habido un Edison que ha hecho de la electricidad un medio para comunicar la voz humana, el sonido á larguísima distancia, en Costa Rica se ha hecho también de la vagancia y prostitución de la mujer un oficio; si allá las ciencias físicas resolvieron un gran problema, aquí las ciencias sociales y morales avanzaron un gran paso en el orden moral y social; si estos dos hechos se ponen en la balanza del progreso, son tantos los bienes que se derivan del uno como del otro, que aun no puede atinarse á decir cuál de los dos es acreedor al premio;—el más notable, no hay duda, es el verificado en Costa Rica.

En conclusión tenemos, que si antes había Talamánca, Golfo Dulce, Matina, etc., para las mujeres malas, escandalosas, prostitutas; hoy no se las considera como tales y gozan de todas las preeminencias y exenciones propias de su cargo,* y han sido elevadas á mayor altura que la esposa honrada y la buena madre, puesto que éstas tienen menos derecho á sus esposos é hijos, y aquellas están garantizadas por la ley, y no hay cómo hacerles cargos ante los tribunales y autoridades de policía; son, pues, dueñas de la situación.

S. V. E.

GACETILLAS

Auxiliar de la Biblioteca Nacional ha sido nombrado don Daniel Hernández, en reemplazo de don Fernando Pacheco, quien ha renunciado este cargo.

Licencia.—Al señor don Clodomiro Figueroa, Jefe Político de Esparta, se concedió licencia para separarse de su puesto por ocho días, y se nombró en su reemplazo por el mismo tiempo á don Gerardo Pérez.

Renuncia.—El señor Dr. don Luis Montiel ha presentado su renuncia del cargo de Médico del Pueblo del circuito 2º de la comarca de Puntarenas, la cual fué aceptada.

Salteadores.—Nos refiere uno de nuestros colegas, que han sido capturados por la Policía y se encuentran en la cárcel de Heredia, donde se les sigue la sumaria correspondiente, dos de los individuos de la cuadrilla de malhechores que el sábado último asaltaron y asesinaron á Cipriano Gómez para robarle, en el punto llamado "El Virilla", de la carretera entre esta capital y Heredia; Gómez había venido á vender dulce al mercado de esta ciudad y regresaba con su carreta cuando fué tan villanamente asesinado. Es de desear que la Policía despliegue toda su actividad para hacer desaparecer esos bandidos, pues es probable que la cuadrilla sea más numerosa.

Bibliografía.—Hemos recibido del Museo Nacional un folleto titulado *Antigüedades de Costa Rica por ANASTASIO ALFARO*.—Primera entrega. Contiene: I carta al Inspector General de enseñanza. II Arqueología costarricense. III Orfebrería de los indios güetares. IV Armas y ornamentos de Piedra. Damos las debidas gracias por el envío.

La Parroquia de la Merced celebra mañana su fiesta patronal. Hoy á las doce se cantarán los Ave Marías y se expondrá la sagrada Imagen de Nuestra Señora de las Mercedes á la veneración de los fieles. Á la tarde habrá solemnidad rosario y sermón. La función de mañana

na promete ser muy sumosa, pues es bien conocido lo que el señor Cura Presbítero don Santiago Zúñiga y el Mayordomo se esmeran en que la fiesta de la Augusta Patrona se celebre cada año con el mayor esplendor posible, á lo que contribuye el fervor de los devotos y de los fieles en general.

Resultados asombrosos.

Interesante para los que padecen de algunas de las enfermedades del aparato respiratorio.

El mejor de los reconstituyentes.
San Pedro de Macoris, Septiembre, 1894.
Señores Scott y Bowne, Nueva York.

Muy Sres. míos: Hace tiempo que vengo haciendo uso de la Emulsión de Scott, y puedo significarles, que estoy altamente satisfecho de los asombrosos resultados obtenidos en el tratamiento de catarros pulmonares, bronquitis, enfermedades de la garganta, tisis, etc. Cada vez que tengo que hacer uso de un tónico reconstituyente, prefiero la Emulsión de Scott á todos los demás medicamentos que tienden al mismo fin. La combinación del aceite de hígado de bacalao con los hipofosfitos de cal y de sosa, tan sabiamente ideada por Uds. ha rendido un grandísimo bien á la humanidad.

Felicitó á Uds. por el éxito obtenido y me suscribo atto. S. S. Q. B. S. M.,

DR. EMILIO TIÓ.

Médico de las Compañías de Seguros de Vida "New York" y "Sol del Canadá."

Noticias por cable.

Roma, 17.—La sensación de la hora en esta capital es el robo de alhajas del valor de 30 mil liras, propiedad de la condesa Cillare; según parece Luigi Crispi de profesión abogado, hijo natural del ex-Primer Ministro Crispi, tuvo una intriga con la condesa arriba mencionada y para facilitar sus visitas ella le había dado una llave de noche. En Abril 1895, alhajas del valor de 30 mil liras fueron robadas de la residencia de la condesa; todo indicaba que el joven abogado era el culpable, pero nadie se interesó hasta hora para acusarle criminalmente, Crispi está en la actualidad residente en Buenos Aires.

New York, 17.—El General Roloff, secretario de la guerra de Cuba, anoche fué arrestado acusado del delito de estar organizando una expedición filibustera contra la Isla de Cuba, fué llevado al edificio federal donde le exigieron una fianza de 2.500 pesos; ha estado en Estados Unidos hace como 2 meses.

San Petersburgo, 18.—Dice el *Nowoye Vremya* que los miembros de la triple alianza entraron en convenio con Rusia y Francia con el propósito de frustrar los proyectos de Inglaterra en Turquía, los cuales es-

tán directamente opuestos á los deseos de toda Europa.

Londres, 18.—Debido á los descubrimientos hechos por la policía secreta de Scotland Yard con respecto al gran complot dinamitero, policías vestidos como ciudadanos guardan la Cámara de los Comunes, la Bolsa real, la Galería nacional, el Museo británico, la Catedral de San Pablo, Abadía de Westminster y otros edificios públicos. El despacho de la Guerra ha aumentado las centinelas en las cercanías de todos los almacenes de pólvora.

Enfermedades de los ojos.

JUAN ARREA Y GOSP,

MÉDICO Y CIRUJANO

de la Facultad de Medicina de Barcelona incorporado en la de Costa Rica.

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8ª Avenida, O.

DR. ROS POCHEP, MÉDICO CIRUJANO.

7ª Avenida, Oeste nº 169 y 173.

Especialista en partos y enfermedades de las señoras.

Horas de consulta: de 12 á 3 p. m.

Para las personas que necesiten operarse y sus moradas no reúnan las condiciones que exige la cirugía moderna, ó que residan fuera de la capital, tiene establecido en su oficina, un bien montado gabinete quirúrgico donde los pacientes serán operados y asistidos hasta su completa curación.

ESCASU.

PARA EL 28 Y 29 DE SETIEMBRE.

Habrá dos fuegos hermosísimos, de variadas figuras pirotécnicas en obsequio del Patrono, que se celebra ese día.

El director es el patriota caballero don Francisco J. Sandí, que abunda en buen gusto por ese arte; por lo tanto quedarán espléndidos.

Alimento y Medicina

es la Emulsión de Scott de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y sosa.



Es medicina, porque evita y cura la Tisis, Escrófula, Anemia, Extenuación, Debilidad General, Catarros y Resfriados.

Es alimento, porque produce fuerzas y crea carnes.

La Emulsión original, la que representa mas de veinte años de estudio y práctica, la favorita de los médicos, es la que lleva la etiqueta del hombre con el bacalao á cuestas. De venta en todas las farmacias y droguerías. Exijase la

Emulsion de Scott

REHÚSENSE LAS IMITACIONES.

SCOTT y BOWNE, QUÍMICOS, NUEVA YORK.

Los errores de los protestantes refutados por la misma Biblia.

Tercera edición. Se vende á diez centavos en esta Administración.

VINO Y JARABE de DUSART

Con Lacto-Fosfato de Cal

El Lacto-Fosfato de cal contenido en el Vino y Jarabe de Dusart es un reparador de los más energicos. Aflanza y endereza los huesos de los niños raquíticos; devuelve el vigor y la actividad á los adolescentes caídos y linfáticos, y á los que están privados de apetito. Entregados por un crecimiento muy rápido ó los estrófos. En la Tisis facilita la cicatrización de los pulmones.

Las mujeres embarazadas que recurren al Vino ó Jarabe de Dusart soportan su estado sin fatiga alguna, sin vómitos y dan á luz criaturas robustas.

El Lacto-Fosfato de cal enriquece la leche de las Nodrizas y preserva á los niños de la Diarrea y de las enfermedades de desarrollo. Con su benéfica influencia la Dentición se efectúa sin cansancio ni convulsiones.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

SAUD DE LAS SEÑORAS APIOLINA CHAPOTEAUT

La Apiolina Chapoteaut que no debe confundirse con el apiol, es el más energético de los emenagogos que se conocen y el preferido por el cuerpo médico. Regulariza el flujo mensual, corta los retrasos y supresiones así como los dolores y cólicos que suelen coincidir con las épocas, y comprometen á menudo la salud de las señoras.

Depósito en PARIS, 8, rue Vivienne

VINO DE QUINA, HIERRO

de GRIMAULT y Cª, Farm. en PARIS

Sus cualidades tónicas y reparadoras producen excelentes resultados en la anemia, la clorosis, la leucorrea, las irregularidades menstruales, los calambres de estómago consecutivos á estas enfermedades, el linfatisimo y cuantas afecciones dimanen del empobrecimiento de la sangre. Excitando el apetito, estimulando el organismo y reconstituyendo los huesos y la sangre, el VINO DE QUINA y HIERRO de GRIMAULT y Cª, desarrolla con rapidez á los niños en letargo y á las jóvenes pálidas y abatidas; corta los fiebres accesos febriles, la humedad de la mano, y los sudores nocturnos; educe en las diarreas rebeldes, facilita las curaciones penosas, y sostiene á los ancianos.

Este vino se prepara con la corteza de quina titalada que sirve para la fabricación de la célebre QUININA DE PELLETIER.

Depósito en PARIS, 8, rue Vivienne.

Cápsulas DE ANTIPIRINA

del DOCTOR KNORR Unico inventor

Estas cápsulas son el específico seguro de las *Jaquecas, Neuralgias, Lumbago, Ciática y Dolores articulares*, de la *Coughuche* y el *Diábetes*. Son excelentes para combatir el *reuma*. La Anti-pirina del Dr. KNORR es la única experimentada en los niños. El sabio Profesor G. SART ha definido la Anti-pirina diciendo que es el remedio de los dolores y del dolor.

Como garantía exigir el nombre en cada una de ellas. Depósito en PARIS, 8, rue Vivienne

JARABE DE RABANO YODADO DE GRIMAULT Y Cª

PRESCRITO por los médicos para combatir el *linfatisimo*, el *guruño*, las erupciones de la piel en los niños pálidos, oncleuques y delicados; para disolver las glándulas del cuello y despertar el apetito. Cada frasco debe llevar un envoltorio de papel amarillito estampado, con el nombre GRIMAULT ET Cª que se halla también en los prospectos, en éligrana en la pasta del papel.

EN PARIS, 8, rue Vivienne. Y EN TODAS LAS FARMACIAS

PRODUCTOS
J. P. LAROZE
FARMACEUTICO
PARIS, 2, calle des Lions-Saint-Paul, 2, PARIS

Jarabe Depurativo
DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS
al Ioduro de Potassium

Especifico infalible contra las Afecciones escrofulosas, tuberculosas, cancerosas, reumatismales, tumores blancos, glandulas en el pecho, accidentes sistemicos secundarios y terciarios.

Jarabe Laroze
DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS
Tonico, Anti-Nervioso

Recomendado por todos los facultativos para regularizar las funciones del estomago y de los intestinos.

Jarabe Ferruginoso
DE CORTEZAS DE NARANJAS Y DE QUINA AMARGA
al Proto-Ioduro de Hierro

El estado liquido es el mejor modo de inocular el hierro contra los dolores gástricos, las perlas blancas, las demoras y supresiones mensuales, la anemia y el raquitismo.

Jarabe Sedativo
DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS
al Bromuro de Potassium

Quimicamente puro. Es el calmante mas seguro en las afecciones de corazon, de las vias digestivas y respiratorias en las neuralgias, la epilepsia, la histeria, las nervosas en general, el insomnio de los niños durante la dentición.

Depósito en todas las principales Boticas

INJECTION BROU

Higiénica, Infalible y Préservativa

La unica que cura los flujos recientes o cronicos, sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Exigir el metodo). 30 años de exito. Paris, en casa de J. FERRÉ, pharmacien, successeur de BROU, rue Richelieu, 102.

POBREZA DE LA SANGRE
FIEBRES, ENFERMEDADES NERVIOSAS

VINO de BELLINI con Quina e Colombo
DIPLOMA DE MERITO EN VIÑA (AUSTRIA)

Este VINO fortificante, febrífugo, antinervioso, cura las Afecciones escrofulosas, Fiebres, Nevroses, Palidez, y regulariza la Circulación de la sangre; conviene especialmente a los niños, a las señoras delicadas, y a las personas debilitadas por la edad, las enfermedades ó los excesos.

Dr. Adh. BETHMAN, en Paris, y en todos depositos de remedios franceses en España. — Precio: 24 p.

Todos estos medicamentos se hallan de venta en la BOTICA FRANCESA.

BOTICA, DROGUERIA Y PERFUMERIA.

“La Victoria.”
DEL DR. M. ZUÑIGA.

Grandes remesas de mercaderías acaban de llegar.—10% de descuento sobre facturas que no bajen de \$ 200.—Hemos recibido Aceites y Vinos en envases muy adecuados para el consumo en las iglesias.—Precios los más bajos en plaza.—Infinidad de artículos para Pulperías. Se vende un elegante envase para Botica.—Llegó ya el famoso VINO de hierro y carne de Parke and Davis y el Restaurador del apetito.—Servicio profesional y despacho de recetas bien atendido. Se envían mercaderías a todos los lugares de la República.

| | | | |
|--------------|-----------------------------------|--------------|---------------|
| Apartado 66. | Horas de consulta del Dr. Zúñiga. | 8 á 10 a. m. | Teléfono 142. |
| | | 12 á 2 p. m. | |
| | | 7 á 8 p. m. | |

¡Por Mayor!

Arroz; maíz; manteca; harina; Canfin Astral, alambre para cer-cas; hierro para techos; avena para bestias; cacao; papel para imprenta, muy barato;

CIMENTO ROMANO

de la mejor calidad; parafina y materiales para jaboneria; pinturas; aceite y aguarrás; y algunos otros artículos a precios muy bajos.

Gabriel Coronado.

¡Uvas! ¡Uvas!

VENDO SARMIENTOS

á toda persona que desee

obtener matas de uvas, puede dirigirse á la

Carpintería y venta de ataúdes
de **PEDRO SUÑOL,**
CALLE DE LA MERCED

ó sea, 19, Sur, número 251, donde encontrará Sarmientos de la Parra que da uvas acreditadas.

Precio: \$ 2-00 el Sarmiento; al que compre de 6 para arriba, se le hace un descuento del 15%; daré instrucciones del modo que los cultivo, permitiéndoles ver las que cultivo.

Curarina de Juan Salas Nieto.

Sorprendentes han sido los resultados obtenidos últimamente por la aplicación de la CURARINA DE JUAN SALAS NIETO, como antídoto contra mordeduras de culebras y toda clase de animales ponzoñosos. El inventor de este gran remedio recomienda muchísimo su eficacia en los casos de Fiebres palúdicas, la Fiebre Amarilla y la Colerina y como preservativo contra estas enfermedades.

Se vende al precio de costo por mayor.

Único importador y Agente General en Costa Rica,
JOSÉ M^o CASTILLO G.

¡Consérvese la Salud!!

MAGNESIA DE SAL-FRUTAS.

EL SALINO HIGIÉNICO DE HUNSTOCK.

Efervescente. Antibilioso. Purgante.
El mejor Aperitivo y Regulador del Hígado, Estómago, Riñones, Bazo e Intestinos.

CURA RADICALMENTE: Constipación, Indigestión, Gastralgia, Jaqueca, Cólicos, Mareo, Disenteria biliar, Catarro de la Vejiga, &c., &c., &c.

ES EL GRAN REMEDIO Y PROFILÁTICO DE LOS TRÓPICOS.

Frascos grandes y pequeños en todas las Boticas.

LA CONTRADOLINA.

Recetado por la Facultad de Medicina como único remedio seguro para curar Reumatismo, Gota y todos los dolores Nerviosos, Musculares y Cerebrales, y para las penosas irregularidades del Periodo Menstruo. DÓISIS DE 25 á 50 CENTIGRAMOS.

HEADLINE

El incomparable Remedio para la Influenza, Jaquecas, Neuralgia, Hemicrania, y todas clases de Dolores de Cabeza.

UNA CURA INMEDIATA.—¡NUNCA FALTA!!
De venta en todas las Boticas.

Jabonería Nueva.

El depósito de esta Fábrica, se encuentra frente al edificio del mercado, al lado Oeste, donde ofrezco jabones amarillos y barcinos de la mejor calidad, y á precios sumamente bajos.

Gabriel Coronado.

EL MAS COMPLETO SURTIDO

de MERCADERIAS hay en casa de
W. Steinvorth & Hermano.
Venta exclusiva á los comerciantes, en condiciones favorables y á precios módicos

SCHWARTZ, LOWE & C^a

Esta acreditada casa acaba de recibir:

Gran surtido de CONFITERIA, el mejor que ha llegado al país, conservas, lechê condensada, ostiones fresquíssimos, té te superior calidad, cognac de las mejores fábricas y cerveza de todas las marcas.

EXCELENTES GÉNEROS de seda, al ínfimo precio de \$ 8-00 el corte. MAGNÍFICOS VINOS, examinados por el Instituto Nacional de Higiene, á precios más bajos que en los demás establecimientos.

Y en fin, cuanto apetezca el gusto más refinado.

EL VINO

DOMAINE DE CATOY

SE VENDE EN CASA DE

L. CHARPENTIER & Hno.
á los precios siguientes:

| | |
|---|---------|
| Caja..... | \$ 9-00 |
| Botella..... | 1-00 |
| ½ botella..... | 0-50 |
| Barril de 6 docenas ya embotellado, devolviendo el casco..... | 45-00 |

Oportunidad.

Se venden dos casitas en el bajo de Cuesta Moras. Informarán en la Imprenta de J. Canalías.



DR. M. FISCHEL

Cirujano Dentista americano

Frente á la Plaza de Artillería.
ANTIGUO DESPACHO DE LOS DOCTORES CALNEK y ULLOA.

Graduado en la Facultad de Filadelfia é incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica, tiene el honor de ofrecer sus servicios al público en todos los últimos adelantos de esta profesión, garantizando buen éxito en sus operaciones.

Precios equitativos

Típ. de San José.